



VOL: AÑO 1, NUMERO 1
FECHA: PRIMAVERA 1986
TEMA: TEORIA SOCIOLOGICA
TITULO: **La fisiología trascendente**
AUTOR: *Herbert Spencer*
TRADUCTOR: Rodolfo Soriano N.
SECCION: Reseñas

TEXTO

Rescatado de entre una pila de libros usados, perdido sin mayor etiqueta que aquella que rezaba "3x500" y confundido con libros de texto de secundaria y preparatoria, algún recetario y un método alemán para la siembra del trigo, publicado a fines del siglo pasado, "encontré" este texto recopilatorio de parte de la obra de Herbert Spencer, y que ofrece desde el mismo "encuentro" dos hechos, el primero el tradicional poco interés y poco respeto que libreros tanto de nuevo como de "viejo" tienen por los libros en general. Y un segundo que es lo importante que resulta para el mismo estudio sociológico el dar con este tipo de obras.

En el texto se recogen nueve artículos o ensayos publicados por Spencer en la prensa victoriana y que giran -en su mayoría- sobre el debatido tema de la evolución. En primer lugar presenta un ensayo titulado "La Hipótesis del desenvolvimiento" publicado por The Leader en enero de 1952 y mayo de 1854; en él, aborda el problema de la evolución y discute -fundamentalmente- con lo que él llama el "mito Mosaico". También presenta un primer acercamiento a su teoría evolucionista, presentando lo que él llama "ejemplos naturales del paso de lo simple a lo complejo". Con el número II se incluye un trabajo que no es citada su procedencia, pero titulado "La Evolución según M. Martineau" y que se puede considerar como un pequeño escaparate al debate que en su época fue sostenido con apasionamiento por los evolucionistas y quienes sostenían la postura bíblica, en este caso la discusión es con M. Martineau.

El tercer ensayo se titula "La Hipótesis de la Nebulosa" y fue publicado por la Westminster review en julio de 1859. Ensayo inscrito en una crítica general a la llamada "Teoría vulgar de la creación del sistema solar". Discute y apoya las propuestas de Laplace y coloca la hipótesis de la nebulosa por encima de la llamada por Spencer "hipótesis de la creación", a la que considera inferior. En seguida se presenta un ensayo llamado "Qué es la Electricidad" publicado el 19 de noviembre de 1864 en The Reader. En el presenta a manera de recopilación crítica, algunas de las propuestas teóricas de mayor boga en ese tiempo frente a la novedad que era la electricidad.

En la página 113 se presenta el quinto ensayo, titulado "La Constitución del Sol", publicado en The Reader el 25 de febrero de 1865. En éste discute con el científico francés M. Faye analizando y polemizando sobre los elementos y formas en que se constituyó nuestra estrella. Saltando -como era su costumbre- a otro dominio, se presenta un ensayo publicado por el Universal review en julio de 1859, donde repasa críticamente algunas de las teorías geológicas de la época (Werner, Murchinson, Lyell y Miller son sus interlocutores), el artículo se titula "Los sofismas de la Geología".

"La Fisiología Trascendente" es el séptimo ensayo, y de hecho el que mayor importancia reviste para la Sociología; en él Spencer presenta -por medio de comparaciones- lo que consideraba debía ser el camino a seguir por la sociología. Así, pues, la fisiología trascendente consideraría lo que Spencer llama "Las leyes primeras de la vida" que son: 1o. Conexión entre el desarrollo de un órgano y su actividad; 2o. La Herencia; 3o. Que todo viviente procede de la unión de dos células en un huevo; 4o. El ser desarrolla de lo homogéneo a lo heterogéneo. Se centra en el cuarto de los criterios anteriores y considera las diferenciaciones de partes, que son seguidas por integraciones de las partes así producidas. Después considera las mencionadas integraciones que se rigen por un principio de identidad de función. La integración longitudinal y la integración transversal. En un primer apartado considera la aplicación del método a priori en la Fisiología, en el que discute el principio de la heterogeneidad ordenada (división del trabajo). Discute con Huxley y defiende al mismo Huxley de una acusación de ateísmo y disolución.

En un segundo apartado considera la ayuda que pueden prestarse la Fisiología y la Sociología, analiza lo que llama caracteres fundamentales, que son por ejemplo, la dependencia mutua de las partes. Discute en términos sociales el problema de la diferenciación e integración, así como la herencia y la especialización orgánica. El ensayo fue publicado en octubre de 1857 por la National review.

Una conferencia dictada en el Instituto Antropológico el año de 1875 bajo el título de "La Psicología comparada de la Humanidad", en la que plantea como problema básico el trazar un plan de esta ciencia antes de abordar la división del trabajo, la conferencia quedó dividida en tres secciones, las cuales son: I. sobre la evolución mental general; II. sobre la comparación de los sexos, y III sobre los caracteres más especiales de las diferentes razas.

En último lugar aparece una compilación llamada "Objeciones" publicada en la Fortnightly review entre noviembre y diciembre de 1873. Son en total nueve los textos recogidos, en ellos defiende los aciertos que realizó en sus PRIMEROS PRINCIPIOS (publicados en 1862 como parte de la serie llamada Synthetic Philosophy) donde discute con autores contemporáneos suyos como: Caird, Mansel, Hodgson, Max Muller, Sidguick, Martineau, en la Review trimestrielle, Moulton y Tait y con Hayward. Esta última compilación termina con una pequeña conclusión en la que justifica el debate.

Y retomando la segunda de las consideraciones que hacía al principio, es necesario que tanto en el marco de la investigación como en el de la metodología sociológica se haga un esfuerzo por recuperar y reeditar este tipo de obras que, aunque se pudieran considerar como obsoletas, forman parte del desarrollo de la sociología. Tanto la formación académica como la investigación personal sufre en México vicios como el de la "manualitis", ello por la dependencia de manuales compilatorios y que las más de las veces tienden a ser semi-doctrinarios o bien la ausencia de textos que como la "Fisiología trascendente" nos permitan conocer a Spencer por Spencer mismo.

Ello se acentúa en el caso de este autor, pues merced a un medio académico que tiende al dogmatismo intelectual (como es el caso de las universidades públicas en México) y que muchas veces descalifica con demasiada facilidad a autores que no siguen ciertas líneas de pensamiento.

Ojalá que nuestras universidades por medio de convenios con sus similares europeas lograrán conseguir textos propios de este y otros autores que han sufrido un cierto desprecio sistematizado.

Spencer, Herbert. Ensayos Científicos Madrid, Daniel Jorro editor, 1908, 351 pp.